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新编舞剧《永不消
逝的电波》火了。35岁
的王佳俊是其中的男主
角。他长得非常帅，最初
还差一点遭到编导的否
定!!

日前荣获“上海工
匠”称号的王佳俊，接受
了本报记者的独家专访。

作为上海歌舞团首
席演员，在25年的舞
蹈生涯里，王佳俊坚
守着、奔跑着，就像小
时候在弄堂里一
样，路过泥泞，
路过春风。
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做功课
! ! ! !在舞剧《永不消逝的电波》中，王
佳俊扮演的李侠，原型是革命烈士李
白，一位我党优秀的地下工作者。“这
个剧我们花了四个月的时间闭门创
作，每一天的创作都是艰苦的，为的就
是要有所创新打破传统。”王佳俊说。
所以，即便是王佳俊这样的“传统”优
秀舞者被列入男主演的候选时，一度
也没有得到编导的认可。有一次，编导
甚至提出想把他给换掉，“你知道编导
为了作品好，讲话绝对不留情面的。我

作为一名在团的老演员，还是歌舞团
的首席演员，心里是很痛苦的。”
遇到问题，沉浸在痛苦中自然是

解决不了问题。王佳俊的努力，有一
面大家可以看得到：在排练厅里，即
使编导对王佳俊不再那么上心，他
也会在旁边一直跟着练习，做不好
的动作就反复在教室练，做不好的
表情就回家对着镜子练……还有一
面大家看不到：他一次次走访红色遗
址李白故居，买来大量的谍战书籍，

“《风筝》《悬崖》《潜伏》……这些谍战
片，我也反复在看。”王佳俊说。直到
有一天，编导觉得他开始越来越像那
个人物了，他才得到了这个舞剧男一
号的机会。
通过王佳俊的表演，观众们看到

了一个有血有肉的英雄，“当时下定
决心牺牲自己的英雄，也有爱与怕，
也有喜怒哀乐，是因为有信仰在，才
能舍弃这一切。”这似乎也是王佳俊
对于舞蹈事业的宣言，“我想，这世
界上是需要运气的，但是努力更重
要，只有努力了好运才会离你越来
越近。”

不服输
! ! ! !事实上，绝不服输，迎难而上，王
佳俊从 !"岁就开始了。当然，一开始
也是身不由己。
“小时候，我家就在南京西路那

边，后来那里弄堂拆迁了，建起了现
在的梅龙镇广场。”那时候，王佳俊与
很多小伙伴在弄堂里跑来跑去，在下
班自行车流间穿梭，撞上晒衣架，身
后也会引来几句牢骚……“我从小也
喜欢玩，但属于比较安静的，只是跟
着小朋友不停地跑，不停地跑……”

童年的快乐，在王佳俊的记忆
中，也就仅限于这样随风奔跑了。#

岁那年，他被舞蹈学校选中，开始了
专业舞蹈的生涯，“当时爸爸妈妈也
是考虑我小时候身体不是很好，觉得
让我去练练身体也是好的。”先不说
练舞有多难，就说封闭式的生活，对
于王佳俊来说就是一道坎，“首先要
学会的就是打理好自己的生活，很多
从前在家不用自己做的家务都要靠
自己。就算爸爸妈妈在上海，可是学
校也绝不会让他们过来帮忙照顾我，
一切问题都要靠自己解决。”王佳俊
说，“学校管理很严，不能有零食。有
时候，真的好想念家里的巧克力。”

再说练舞，对于没有任何舞蹈基
础的王佳俊来说，毫无疑问压腿下腰
堪比上刑，“我的同学来自全国各地，
他们很多都有过舞蹈基础。”所以一
开始，他的专业成绩总是倒数。好不
容易逃回家，爸爸看到成绩单，从来
不相信自己的儿子会比别人差，于是
在家开始给他“补课”……几十年过
去了，王佳俊反而感谢起父母的“绝
情”，如果没有他们告诉自己不要服
输坚持到底，也就没有后来的《水月
洛神》里的曹植，没有《一起跳舞吧》
里的浦生……更没有今天《永不消逝
的电波》里的李侠。

回首往事，成就你的，都是那些
吃过的苦，流过的汗。
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! ! ! !“我在上海歌舞团工作了 !$

年。从给歌手做伴舞演员，到有了
自己的舞台可以跳群舞，最后能够
站在舞台上跳一部完整的长达两
小时的舞剧作品，如今在团里已经
主演了十多部舞剧作品。”王佳俊
坦言，“这些年，看着身边的同学同
事一个个都辞职离开了舞台，我也
不是没有动摇过，但一次又一次，
我还是留在了这片舞台上。”

很少人知道，舞蹈演员有多
累。舞剧《朱鹮》曾经三次赴日演
出，其中一次的巡演，王佳俊印象
特别深，%& 天演了 $' 场走了 (&

个城市，最累的是一天演两场连续
演四天。“舞蹈演员也不是机器人
啊，在外也会生病受伤，但只要能上舞台
就绝对克服一切，因为观众的掌声太热烈
了，许多观众还会在剧场门口鼓掌欢送我
们离开，一直挥手到看不见我们为止，作
为演员在异国他乡受到这样的欢迎，心中
是温暖的。当我站在国际的舞台上，代表着
中国当下青年艺术工作者形象的时候，我
作为一名舞蹈演员而感到特别骄傲。”
学习新的舞蹈也是有压力的。“我和

朱洁静从舞校就认识了，合作了那么多作
品，在学习新的舞蹈时，还是要互相迁
就。”王佳俊说。那一年，王佳俊进入《一起
跳舞吧》剧组时候，朱洁静已经先进组，掌
握了动作要领，“她依然不厌其烦地帮我
排练动作，一次又一次让我快速融入剧
组。”如今，王佳俊也把这份耐心延续在排
练厅，“现在团里需要培养新人，女主角大
多是年轻的 #"后，我主演的十几部舞剧，
经常要换女主角，每一次都要和她们反复
磨练，才能达到舞台上的默契。”

如今，王佳俊还是继续每天从早上 #

点开始练功，一直到晚上 !"点结束工作。
压腿、下腰、旋转、跳跃，这些基本训练每
天都要进行，且跳多久就要练多久。台上
一分钟，台下十年功。三十五岁的王佳俊
因为练功腰膝都有伤，平时生活中根本不
敢用力。“这十多年不仅是汗水和泪水的
付出，这十年付出的是我们舞者最美好的
青春年华。”王佳俊相貌英俊，至今还是单
身，“以前爸妈也催我，现在也理解我了，
也就不再催了。也许等我退役了，我就可
以有时间考虑个人的事情了。”

本报记者 吴翔
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! ! ! ! !我是来自上海歌舞团的一名舞

蹈演员"这是我第一次不是用肢体来

表达我的想法#舞蹈不是手舞足蹈的

娱乐"它也可以是教育"因为我们表

达的都是爱$和平$理想%%&这是王

佳俊在荣获!上海工匠&称号那天"站

在台上说的一段话#

舞蹈"是无声的诉说"身体"是最

真实的表达#

几年前"第一次在电视节目'舞

林争霸(上看到这位颜值在线$身材

挺拔的王佳俊# 本以为这个 !"后"见

惯了大场面"一定潇洒健谈# 直到那

天在'永不消逝的电波(的化妆间采

访遇到他"才知道他原来是一位安静

的舞者"不善言辞默默付出#元旦前"

电话找到他"他正在机场准备去外地

演出"在电话里"王佳俊说!然而不管

科技多么先进"时代如何变化"做一

名舞蹈演员需要付出的努力和汗水

却一点都没变&# 他总是这样不是在

跳舞"就是在去跳舞的路上#

在舞台上"每一个潇洒轻盈的动

作" 都需要演员在排练厅里千锤百

炼"流汗甚至流血#练功房里"一个人

对着镜子旋转" 承受着寂寞与孤独#

#$!%年出生的王佳俊"这一跳就是二

十多年"与同龄人相比"他没有经历

过排练厅之外的灯红酒绿纸醉金迷"

回忆单调甚至有些枯燥#一个无声的

舞者"身上的伤痕就是他最大勋章#

在王佳俊的舞蹈里& 藏着他走过

的路"流过的汗# 吴翔
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一路奔跑

! ! ! !记!小时候被送去学跳舞"有没有

想过这一跳就是二十多年)

王!当时真没想过，小时候练舞真
的很苦，不止是小时候，几十年，要说
没有想过放弃是假的，但每次都告诉
自己再坚持坚持。

记!做演员需要有个性"你好像在

生活里总是很安静的一个人)

王!是的，我从小就这样。舞台下，
我喜欢默默在人群中，只有舞台灯光
亮起，我才觉得自己是发光的。

记!除了跳舞"还有什么别的爱好)

王!直到现在，我生活就是两点一
线，练舞和回家。我自学过一点美食，
做的甜品同事好像还挺喜欢吃的。

记!和朱洁静合作这么多年"也是

要好的朋友"有没有发生过分歧)

王!我们从小就在学校认识，真的
从来没有吵过架，虽然我们的个性很
不一样，除了跳舞，生活中几乎都没有
怎么一起吃过饭，但在舞蹈上遇到问
题，我们总是默契十足。

记!总有一天要离开舞台"会设想

退役之后的状态吗)

王 !那是肯定的，但现在只想，
只要能跳得动就一直跳下去。

本报记者 吴翔


